# Notas sobre las y los autores

### Alberto Adrianzén M.

Licenciado en sociología por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Egresado de la maestría en Ciencia Política de El Colegio de México. Parlamentario Andino en el periodo 2011-2016 y vicepresidente del mismo en el periodo 2011-2012. Ha sido asesor del Presidente de la República, Valentín Paniagua, durante el gobierno de transición y en el Congreso de la República. Fue asesor de la Secretaría General de la Comunidad Andina (CAN) y Veedor internacional como representante de la CAN en la elección de la Corte Suprema de Ecuador el 2005, y asesor de la Misión de Observación Electoral de la Organización de los Estados Americanos (OEA) en Guatemala el 2003. Asesor (ad honorem) del Canciller Rafael Roncagliolo. Ha sido miembro del Consejo Editorial del diario La República y columnista en varios diarios y revistas. Es autor de libros, ensayos y artículos en temas de ciencias políticas, sociología y relaciones internacionales. Ha sido profesor en la PUCP y de la Academia Diplomática del Perú. Actualmente es consultor político y miembro asociado de desco, Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo; además de director de la revista Quehacer.

betoadrianzen@gmail.com

### Eduardo Ballón E.

Antropólogo. Especialista en movimientos sociales, sistema político y participación ciudadana. En los últimos años estuvo dedicado a monitorear y analizar el impacto del superciclo de precios en las reformas institucionales en los países andinos. Expresidente de desco, Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo y de la Asociación Latinoamericana de Organizaciones de Promoción (ALOP). Fue viceministro de Desarrollo Social del Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social y secretario técnico de la Asamblea Nacional de Gobiernos Regionales. Consultor de distintos proyectos del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), el Banco Mundial y distintas agencias privadas de cooperación al desarrollo. Tuvo a su cargo la coordinación ejecutiva del Grupo Propuesta Ciudadana y actualmente es investigador principal de desco. Ha escrito diversos textos sobre movimientos sociales, descentralización e industrias extractivas.

eballon@desco.org.pe

### Violeta Barrientos S.

Abogada. Doctora en Estudios Hispanos y Latinoamericanos por la Universidad de París 8, egresada de la maestría de Sociología con mención en Estudios Políticos por la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Unmsm). Es escritora, feminista, docente universitaria y consultora en temas de género y diversidad sexual.

vbarrientos@pucp.pe

### Karen Bernedo M.

Curadora, magister en Antropología Visual, diplomada en el posgrado de Estudios de Género por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Se desempeña como docente en la Facultad de Artes Escénicas de la Universidad Científica del Sur. Entre sus más recientes proyectos curatoriales se encuentran: Las primeras, mujeres al encuentro de la historia (Centro Cultural de la Universidad del Pacífico, 2018-2020); Emancipadas y emancipadoras, las mujeres de la Independencia

del Perú (Centro Cultural de España, 2019); Las patriotas (Sala Larco 770- Municipalidad de Miraflores, 2021). Recientemente estrenó el documental sobre mujeres y monumentos que lleva por título: El patrimonio invisible (Universidad de Ciencias Aplicadas, 2021) y ha publicado un artículo sobre cine y memoria para el libro *Peruvian Cinema of the Twenty- First Century* (Palgrave, 2021). Es cofundadora del proyecto colectivo Museo Itinerante Arte por la Memoria, acreedor al premio de la Fundación Prince Claus en el 2014 y al Premio Nacional en Arte en favor a los Derechos Humanos, otorgado por diversas organizaciones de la sociedad civil.

karen.bernedo@gmail.com

## Humberto Campodónico Sánchez

Ingeniero industrial por la Universidad Nacional de Ingeniería (UNI) y magíster en Economía del Desarrollo por la Universidad de París I (Panteón-Sorbona). Catedrático de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Unmsm). Consultor de la Comunidad Andina (CAN) y de la Conferencia de Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (Unctad). Ex presidente del directorio de Petroperú. Asesor regional del South Centre (Ginebra). Es miembro del Consejo Asesor del Natural Resources Governance Institute (NRGI, Nueva York). Investigador principal de **desco**, Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo y columnista económico del diario *La República*. Autor de diversos libros sobre energía (petróleo y gas natural), economía internacional y comercio.

hcampodonicos@yahoo.com

# Sigfredo Chiroque Ch.

Profesor formado en el Instituto de Filosofía y Teología de Sao Paulo (Brasil). Con estudios de Sociología en la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP) de Lima. Trabajó como docente de aula y como especialista e investigador del Instituto Nacional de Investigación y Desarrollo de la Educación (Inide) en el Ministerio de Educación (Minedu) en la época de la reforma educativa del

gobierno de Velasco Alvarado. Ha sido miembro y directivo del Consejo Nacional de Educación. Está asociado al Foro Educativo y a la Sociedad de Investigación de la Educación del Perú. Se desempeña actualmente como investigador del Instituto de Pedagogía Popular, del cual es cofundador.

schiroque2021@gmail.com

## Alejandro Diez H.

Licenciado en antropología por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP) y doctor en Antropología Social y Etnología por la Escuela de Altos Estudios en Ciencias Sociales (Francia). Es investigador en temas de economía, política y desarrollo en sociedades rurales. Entre sus últimas publicaciones se cuentan el libro El Gobierno colectivo de la Tierra en América Latina (2018) y Registro de parcelas y organización comunal (2017), así como los artículos «Comunidad denegada. El reconocimiento estatal como constitutivo de la comunidad indígena-campesina» (2021); «Agro asociativo y procesos sociales: transformaciones rurales desde la Reforma Agraria en la sierra centro y sur peruana» (2020) y «Cambios y persistencias en la gobernanza de la tierra en Perú luego de las Reformas Agrarias» (2019). Actualmente se desempeña como profesor investigador en el Departamento de Ciencias Sociales de la PUCP. Código ORCID: 0000-0003-3349-0272. adiez@pucp.edu.pe

#### Alberto Graña

Ingeniero mecánico administrador graduado en el Instituto Tecnológico de Monterrey, México. Realizó estudios de posgrado en Economía en el Instituto de Pesquisas Económicas de la Universidad de São Paulo, Brasil (convenio BID-ESAN). Ha sido director de la revista de investigación periodística *Actualidad Económica* del Perú. Se encargó del área de investigación y publicaciones de la Fundación Friedrich Ebert FES. Entre 1997 y 2005 publicó tres libros: *La metamorfosis de la economía: del andamio neo-clásico al juego de abalorios del desarrollo* (FES-CIPCA 1997); *El Perú invisible. Tensiones y tendencias* 

en el desarrollo rural alto andino (Centro de Estudios para el Desarrollo y la Participación –Cedep–, 2005); y Deflación, ¿creación destructiva? Neurosis por dinero y futuro nivel de vida de la gente (Editorial Chiado, España, 2017). Entre el 2005 y el 2019 publicó diversos ensayos sobre la metamorfosis de la teoría económica, de la globalización y financiarización, en el Observatorio Económico de América Latina (goo.gl/cSkJTb). Entre el 2020 y junio del 2021 publicó diversos ensayos en publicaciones LinkedIn: «El ´economics´ neoclásico newtoniano frente a la nueva ola tecnológica cuántica» (octubre del 2020) (bit.ly/2XGauMx); «¿Por qué Donald Trump y Boris Johnson no pueden detener la espantosa mortalidad en sus países?» (mayo del 2021) (bit.ly/3i5Ka5R); «Coronavirus en época de capitalismos de vigilancia» (marzo del 2020) (bit.ly/3AOKj4Y). albertograna@gmail.com

#### Lourdes Huanca A.

Presidenta de la Federación Nacional de Mujeres Campesinas, Artesanas, Indígenas, Nativas y Asalariadas del Perú (Fenmucarinap), aymara, feminista, campesina, popular, rebelde, lesbiana y política, con formación en la universidad de la vida. Integra el Pacto de Unidad de Organizaciones Indígenas Campesinas del Perú, es miembro del consejo directivo del Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silvestre (Serfor), de la Mesa de Mujeres Indígenas del Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables (MIMP), de la Coordinadora Latinoamericana de Organizaciones del Campo (CLOC) La Vía Campesina Perú, y miembro directivo político y actual representante de los pueblos indígenas ante el Fondo para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas de América Latina y El Caribe (Filac). Actualmente forma parte del Frente por la Democracia y Gobernabilidad del Perú, con el objetivo de preservar la voluntad electoral de los pueblos indígenas u originarios, y del pueblo en general.

fenmucarinap2006@gmail.com

### Gissela Ottone C.

Magistra en Ciencia Política y Gobierno con mención en Políticas Públicas y Gestión Pública por la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). Egresada de la maestría en Tecnología de Alimentos v Gestión de Calidad de la Universidad Nacional del Centro del Perú (UNCP). Maestría en Desarrollo del Instituto Universitario de Altos Estudios Internacionales (IHEID) de Ginebra e Ingeniera de Industrias Alimentarias de la Universidad Nacional Agraria La Molina (Unalm). Tiene más de 20 años de experiencia en promoción del desarrollo habiendo realizado investigaciones en alimentación y nutrición infantil. Conocedora de la situación de las poblaciones de Sierra y Selva del Perú para la formulación de proyectos de desarrollo de cooperación internacional y de inversión pública. Ex vicepresidenta de desco, Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo y ex presidenta de la Asociación Centro de Estudios y Promoción del Desarrollo Andino Amazónico (descocentro). Actualmente es la responsable del convenio entre la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Aecid) y descocentro, y de la ejecución de la Carta de Acuerdo entre la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y descocentro. gottone@desco.org.pe

### Rocío Silva Santisteban

Activista, escritora, profesora universitaria y ha sido congresista de la República del Perú por la coalición de izquierda Frente Amplio (2020-2021). Doctora en Literatura por la Universidad de Boston, también es diplomada en Género y graduada en Derecho y Ciencia Política. Ha sido consultora en temas de derechos humanos, género y conflictos ecoterritoriales. Entre el 2011-2015 fue directora ejecutiva de la Coordinadora Nacional de Derechos Humanos. Ha publicado y editado más de 20 libros de ficción, periodismo y académicos, siendo el último *Indigenous Women and Climate Change* (IWGIA, 2020).

Actualmente es profesora principal de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya y de la Pontificia Universidad Católica del Perú (PUCP). rocio\_silva@yahoo.com

#### Adriana Urrutia

Políticos de París (Sciences Po - Paris). Trabajó en el Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social como asesora del despacho ministerial (2011-2013) y, luego, como especialista territorial (2013-2014); y en el Ministerio de Educación como asesora del despacho viceministerial de Gestión Institucional (2014-2016). Ha trabajado posteriormente como consultora para diferentes entidades del Estado y a nivel internacional. Actualmente se desempeña como directora de la Escuela Profesional de Ciencia Política de la Universidad Antonio Ruiz de Montoya y como presidenta de la Asociación Civil Transparencia. adrianaurrutia@gmail.com

### Víctor Zamora

Médico de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (Unmsm), con maestría en Gerencia, Planificación y Políticas de Salud en la Universidad de Leeds, Inglaterra, y Estudios de Economía de la Salud en la Universidad Pompeu Fabra, España. Ex ministro de Salud (2020). Se ha desempeñado como director regional de la Dirección Regional de Salud San Martín, como jefe de gabinete de asesores del Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social (Midis) y como funcionario del Departamento para el Desarrollo Internacional del Reino Unido (DFID), del Fondo de Población de las Naciones Unidas (Unfpa) y de la Organización Mundial de la Salud (OMS). Coeditor del libro Historia, salud y globalización. Actualmente es profesor de la Universidad Peruana Cayetano Heredia, en el MBA en Gestión de Salud en Centrum PUCP y consultor senior de Gobierna Consultores. victorzamoram@gmail.com